

Velonautica

Transnational Institute for Research,
Documentation & Encouragement of
Bicycle Cultures



velonautica.org
velonautica@gmail.com

Velonautica Institut

Nach einer Verdrängung des Fahrrades durch den zunehmenden Automobilverkehr in den 1950er Jahren, erlebt das Fahrrad seit den letzten 15 Jahren eine Renaissance, deren Verbreitungsgrad wesentlich größer ist, als jener der frühen 1970er-Jahre. Eine neue Welle von Fahrradkulturen, die sich in den meisten Fällen ausgehend von Nordamerika nach Europa, Südostasien und Südamerika ausgebreitet hat, hat das Fahrrad wieder in den Fokus urbaner Mobilität gerückt. Seit etwa 10 Jahren entstehen auch in Europa unzählige Projekte, die eigene Zugänge zum Fortbewegungsmittel und Kulturobjekt entwickeln. Seit der Verbreitung des Internets gibt es starke Tendenzen zu kontinentaler Vernetzung. Aber auch das Interesse und Wissen über Projekte aus anderen Teilen der Welt nimmt über die digitalen Informationskanäle zu.

Velonautica sammelt Videos, Bildmaterial, Texte und andere Dokumente und Objekte über Fahrradkultur. Diese werden über ein online-Archiv zur Verfügung gestellt. Geplant ist auch die Einrichtung einer (mobilen) Bibliothek und eines Fahrradliteraturkollektivs in Wien (analog zum Lastenradkollektiv). Statt Lastenrädern kann man sich Bücher und Zeitschriften zum Thema Fahrrad und Fahrradkultur gegen freiwillige Spende ausborgen. Wer will, kann auch vor Ort darin schmökern.

Die Kultur der Gestaltung, Nutzung und Umwidmung von Fahrrädern wurde und wird als Alltagskultur zu jeder Zeit nur partiell dokumentiert. Ziel von Velonautica ist es daher, das vorhandene kulturelle **Wissen** zu **bündeln** und zu filtern um es für unterschiedliche Zwecke nutzbar zu machen. Die multimediale Dokumentation soll dazu dienen, Informations- und Wissenslücken zu füllen.

Velonautica plant außerdem kulturelle und wissenschaftliche Projekte zum Thema Fahrrad vor allem in Wien zu unterstützen, sowie selbst künstlerisch und forschend tätig zu werden. Es sollen Artikel und Buchrezensionen veröffentlicht und wissenschaftliche Projekte gefördert werden. Ein weiteres Ziel ist die Information über fahrradkulturelle Initiativen und Events sowohl in Wien als auch über die Stadt- und Landesgrenzen hinaus. Das Velonautica Institut will

dazu beitragen, Fahrradkultur sichtbar und populär zu machen, indem Communities inspiriert und ermutigt werden. Bereits bestehenden Projekten soll eine Plattform geboten werden, auf der diese sich präsentieren können. Dazu dient auch Velonautica TV.

Ein weiteres Ziel von Velonautica ist die Förderung einer qualitativen **Vernetzung** von Wissenschaft, Medien, NGOs, Non-Profit Organisationen, Kulturinstitutionen und Unternehmen, beispielsweise durch die Realisierung von Austausch-Projekten.

Auf der anderen Seite will Velonautica das Wissen auch einer breiten **Öffentlichkeit** zugänglich machen. Neben der Bibliothek soll dieses Ziel durch Diskussionsveranstaltungen, Filmabende und Workshops sowie durch Vortragsangebote für Schulen und die Gestaltung einer Fernsehsendung bewerkstelligt werden.

Velonautica TV ist eines der derzeit in Realisierung befindlichen Projekte des Velonautica Instituts. Seit 2011 dokumentieren wir die



ständig wachsende Fahrradkultur in Wien und anderen europäischen Städten, hoffentlich bald auch weltweit. Ein Großteil der von uns und von befreundeten Initiativen produzierten Videos sind über unseren Vimeo-Kanal einsehbar (<http://vimeo.com/velonautica>). Mit den vorgestellten Projekten und Themen soll die Art der Mobilität kritisch hinterfragt, die subjektive Sicht der Radfahrer*innen und Aktivist*innen repräsentiert und zur alltäglichen Nutzung des Fahrrads motiviert werden.

Während die Auto- und Motorradkultur in den Medien omnipräsent zu sein scheint, ist die Fahrradkultur (außerhalb des Sports) noch immer unterrepräsentiert. Die Critical Mass, Bicycle Film Festivals, Alleycats, autofreie Tage und Fahrrad-Selbsthilfewerkstätten wachsen weltweit. Aber eine systematische Dokumentation fehlt noch. Velonautica-TV versucht diese Lücke zu schließen, indem es Projekte, Veranstaltungen, Bewegungen, Handwerkskulturen und alles mit positivem Zugang zum Fahrradfahren präsentiert.

1. Projekt: **Velonautica-TV** ist über das Fernsehen und Internet-Plattformen zugänglich. Bisher wurden sechs Folgen mit jeweils 14 Minuten Länge auf Okto-TV, einem offenen Wiener Sender, gezeigt. Jede Folge besteht aus fünf Teilen mit einer vorgegebenen Struktur:

- **Portrait:** ein*e Fahrradnutzer*in zusammen mit ihrem/seinem Fahrrad. Die Person erzählt über ihre Erfahrungen und ihren persönlichen Zugang zum Fahrradfahren, ebenso über Themen von allgemeinem Interesse wie Angst vor dem Autoverkehr, Fahren mit Kindern, Radeln bei Wind und Wetter etc.
- **Fahrradreparatur-Selbsthilfe:** In der klassischen Form einer Kochsendung zeigt eine professionelle Fahrradmechanikerin Schritt für Schritt Grundlegendes zu Wartung und Reparatur von Fahrrädern.



- **Lokalausweis:** Problematische Verkehrs-Hotspots in Wien werden mit Expertenhilfe in Ausweis genommen. Kritik an bestehender Infrastruktur und Lösungsvorschläge werden von der Radlobby IG-Fahrrad vorgebracht.

- **Rechtstipp:** Ein Jurist informiert über die in Österreich bestehende Gesetze betreffend das Fahrrad und wie sie in der Praxis ausgelegt werden.

- **Projekt:** Eine offene Kategorie, in der spezielle lokale Projekte in Wien aus der Fahrradkultur vorgestellt werden: Literatur, Upcycling, professionelle Ausbildung, Kunst etc.

2. Projekt: **Fahrrad-Kollektive** und andere kollektivistisch organisierte Projekte.

Dafür werden Interviews mit Aktivist*innen von Fahrrad-Communities auf der ganzen Welt aufgezeichnet, um sie für Recherchen auf Velonautica.org verfügbar zu machen. Bisher existieren Interviews mit Aktivist*innen von Velorution (Paris), Ciemmona (Rom), Cyclocamp, Bike Smut (Portland), Bike!Bike (Vancouver), Auto.mat (Prag), Critical Mass Budapest sowie Suppen und Pedale (Zürich).

3. Projekt: **Lokale Fahrrad-Initiativen in Europa.**

Durch die gemeinsame Produktion eines Videos möchte das Velonautica-Institut lokalen Fahrrad-Szenen und Initiativen sowohl in Wien als auch europaweit dabei helfen, sich und ihre Ideen zu präsentieren.

Links:

<http://vimeo.com/velonautica>

<http://velonautica.org/>

<http://vimeo.com/29192172>

<http://www.youtube.com/watch?v=Wce8XMxXNPI>

<http://vimeo.com/27660192>